

## Profilaxis de la Sífilis en el Ejército, Armada y Policias del Uruguay

POR EL DOCTOR JUAN ANTONIO RODRÍGUEZ

Director técnico del Instituto Profiláctico de la Sífilis

Médico-Jefe del Servicio de las enfermedades de la Piel y Sífilis del Hospital Militar

---

Montevideo, diciembre de 1919.

Señor Director del Hospital Militar Central, doctor don Andrés J. Chiozza.

Señor Director:

El proyecto sobre profilaxis de la sífilis en el Ejército, Armada y Policias, que tengo el honor de poner a consideración de las autoridades sanitarias militares, debió ser presentado ya, hace mucho tiempo, pero debido a imperfecciones que existían en organismos que son fundamentales para poner en práctica el proyecto, tuvo que ser postergado hasta la fecha.

Aprovecho esta oportunidad para saludar al señor Director atentamente.

*Juan Antonio Rodríguez.*

---

## Profilaxis de la Sífilis en el Ejército, Armada y Policias del Uruguay

Es de todos conocida la lucha que, en el Uruguay, se ha entablado contra la sífilis. Desde hace tres lustros, el Consejo Nacional de Higiene empezó la campaña en el medio de las prostitutas inscriptas, fundando el importante organismo que se llama "Inspección Médica de la Prostitución", punto de partida de todos los trabajos de profilaxis contra la sífilis y enfermedades venéreas que se han realizado en nuestro país.

Después de la discusión en nuestro Primer Congreso Nacional de Medicina del tema "Profilaxis de la Sífilis en el Uruguay", trabajo que tuve el honor de presentar por haberseme pedido, la prensa en general, de la Capital y del interior, los legisladores y altas autoridades del país se han preocupado de hacer comprender al pueblo los desastres que produce la infección treponémica en la vida de los hombres, en la degeneración de la raza y en la despoblación de la República.

Los trabajos científicos, sobre sífilis, que se realizaban en "Germán Segura", nuestro Sifilicomio Nacional, desde el año 1913, fueron el cimiento del Instituto Profiláctico de la Sífilis que, al decir del señor senador doctor Alejandro Gallinal en su hermoso discurso pronunciado en el H. Senado en septiembre del corriente año, "es la más humana, la más útil, la más patriótica de las instituciones que para la salud del pueblo se han creado en estos últimos años.

Desde enero de 1918 funcionan en Montevideo 6 Dispensarios dependientes del Instituto, en donde se realiza una importante profilaxis de la sífilis en la población civil, habiéndose impuesto estos servicios por la seriedad con que practica su laboratorio las investigaciones humorales de la infección, y por la competencia notoria de los colegas que están al frente de estos Consultorios públicos y gratuitos.

Nuestro Hospital Militar, desde el año 1908 ha hospitalizado y tratado en sus salas y policlínica externa a todos los enfermos de sífilis pertenecientes al Ejército, Armada y Policías, empleando los medios más modernos para descubrir la infección, y los tratamientos más enérgicos para curarla como lo he hecho constar en el trabajo mencionado que presenté al Congreso, siendo importante hacer resaltar el hecho, salvo rarísimas excepciones, de no haber faltado, desde 1911, los medicamentos de la serie de Erhlich, por la preocupación constante que ha tenido siempre la Dirección de nuestro Hospital.

Por lo tanto, quiero dejar bien establecido que, al presentar este trabajo, no me lleva otra finalidad que la de completar o perfeccionar el Servicio a mi cargo, relacionándolo más directamente con los otros Servicios sanitarios del Ejército, para que la profilaxis de la enfermedad sea más completa, comprendiendo no solamente al foco del contagio, que es la lucha verdaderamente científica y útil, sino también, la

continuación del tratamiento a los sifilíticos, profilaxis de los accidentes viscerales, para evitar ese sin número de crónicos que pueblan continuamente nuestro hospital.

Las cifras aterradoras presentadas por el señor senador doctor Gallinal, en su discurso, demuestran el desarrollo considerable que la sífilis ha tomado en nuestro Ejército, y eso que en este caso, como en todas las estadísticas de la sífilis, las cifras están siempre muy por debajo de la realidad.

La verdad es que la sífilis, en nuestro Ejército, domina la etiología de las afecciones, directa o indirectamente, de los enfermos que ingresan a las Salas de Medicina del Hospital Militar, en una proporción tan enorme que, sin haber exageración en estos datos, el 70 % de los ingresados son sifilíticos y su infección no es ajena a la hospitalización.

La estadística de las Salas V (enfermedades de la piel y sífilis) y la X (Sarna), nos demuestra que la proporción de los sifilíticos en período de contagiosidad, va en aumento, como lo evidencia el siguiente resumen estadístico sacado de nuestros libros:

Años	Sifilíticos	Años	Sifilíticos
1908	38	1914	277
1909	98	1915	360
1910	131	1916	430
1911	144	1917	470
1912	266	1918	447
1913	373	1919	508

Ante estos hechos, no es posible continuar impasibles, debemos combatir enérgicamente las causas que producen tantos desastres en la vida de nuestros soldados, haciendo desaparecer los focos de contagio para evitar nuevos enfermos, y curando a fondo la infección para suprimir las consecuencias de la enfermedad abandonada, causa única de ese gran número de hospitalizados por sífilis.

Trataremos de resolver las distintas cuestiones que se presentan para realizar la profilaxis de la sífilis, desarrollando el esquema adjunto en donde están indicadas las distintas medidas que aconsejo.

**ESQUEMA DE LOS MEDIOS PROFILÁTICOS DE LA SÍFILIS  
EN EL EJÉRCITO**

<b>A. Profilaxis en el foco del contagio del soldado.</b>	Foco genital. Foco extragenital.	China. Prostituta. Pederastas pasivos. Mate. Utensilios comunes.
<b>B. Medios profilácticos.</b>		Conferencias. Caja sanitaria. Gabinetes sanitarios
<b>C. Profilaxis de los accidentes contagiosos en el soldado enfermo.</b>		1º Investigaciones microscópicas del treponema pallida. 2º Reacción de Wassermann de la sangre. 3º Líquido céfalo-raquídeo.
<b>D. Profilaxis de los accidentes viscelares de la sífilis.</b>		Continuación del tratamiento contraloreando su cura con las investigaciones humorales.
<b>E. Laboratorio de Sanidad Militar para las investigaciones humorales de la sífilis.</b>		
<b>F. Dispensario Central de la Sífilis de la Sanidad Militar.</b>		

*Profilaxis en el foco de contagio del soldado*

Es fundamental en la profilaxis de las enfermedades infecciosas, ya sean en las que tienen un carácter epidémico que devastan a las poblaciones con la violencia de la tempestad, ya en las endémicas que se infiltran en la sociedad lentamente, pensar siempre en hacer desaparecer el foco de contagio.

Conocidos son los hechos de la exterminación de las ratas, vehículo de las pulgas infectadas, para combatir la peste bubónica; del mosquito, que es el transmisor del agente patógeno de la fiebre amarilla, etc., no habiéndose seguido el

mismo procedimiento en las otras infecciones por lo difícil que ha sido el encontrar el medio de destrucción de sus focos de contagio.

Por lo tanto, la tendencia de toda profilaxis es combatir la enfermedad en su verdadero foco, allí donde se encuentre, empleando los procedimientos más variados, según el carácter del foco de contagio, y que llegan hasta privar al individuo de su libertad, como sucede cuando se trata de impedir la propagación de ciertas enfermedades infecto-contagiosas.

Los focos de contagio de la sífilis por vía genital, en el soldado, son de todos conocidos: la *china* que vive alrededor de los cuarteles; la prostituta clandestina, porque está demostrado que la inscripta rarísima vez lo es, y el pederasta pasivo que en muchísimos casos es también un soldado.

En cuanto a los contagios extra-genitales es el mate, principalmente, el que tomándose en comunidad, por medio de la bombilla, que produce gran número de enfermos.

*Profilaxis en la mujer.* — Ante todo quiero dejar bien establecidas mis ideas respecto a los procedimientos a seguirse con la pobre mujer enferma, prostituta o no, porque, como ya lo he manifestado en trabajos e informes que han sido publicados, la culpa de la *caída* de la mujer, debemos corregirla en la educación de la sociedad actual, principalmente, tratándola con un resto de compasión, si queremos obtener resultados sentimiento, además, que no se le niega al más vil criminal entre nosotros.

Es fundamental si pretendemos hacer obra útil, en atraer hacia el cuartel a la mujer enferma, que tiene relaciones genitales con el soldado, empleando procedimientos de paciencia, de benevolencia, y hasta de generosidad, por los que conseguiremos los mayores resultados profilácticos.

El personal científico de las unidades de nuestro Ejército y Armada debe enseñarles a las *chinás* el modo de cómo deben preaverrse, ellas también, de las enfermedades venéreas que los hombres les transmiten, llegando a lo que Gaiard, hace años, ha llamado la *inmunización antiséptica de las prostitutas*.

¿Cómo procederá la Sanidad Militar en el caso de la mujer enferma?

No hay otro medio que extender su acción fuera de los cuarteles, a los ranchos en campaña, a los conventillos o casas de inquilinato en la Capital, a aquellos que están situados contiguos a los cuarteles, que es en donde vive generalmente la mujer con quien tiene relaciones genitales el soldado.